

HORAS DE DESPACHO
 Redacción: desde las cuatro de la ma-
 ñana a las 10 de la noche.
 Administración: desde las 7 mañana á
 las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

1898
 Sábado 24 de Septiembre

PRECIOS DE AFONO

	FRAS.	CT.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
 Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

El viejo solar

Perdido nuestro poder colonial, en camino de llegar á la confirmación de la paz con Norte América, reducido nuestro dominio á la Península, islas adyacentes y posesiones africanas, la opinión se convence de la necesidad de pensar seriamente en los medios de fomentar nuestras fuentes de riqueza por medio del trabajo, dejando á un lado pretensiones de grandeza que fuera ridícula aspiración abrigar ni por un instante y que nos llevarían á nuevos y tristes desengaños, hundiéndonos más y más en el abismo de nuestras desdichas.

Ha llegado el momento de pensar con juicio y de obrar con resolución, en la seguridad de que solamente por este medio podremos conseguir rehabilitarnos.

Los que hemos recorrido, si no precisamente con la atención del hombre experto en la materia, con el interés que es peculiar á los espíritus observadores, determinadas regiones de España, hemos tenido cien ocasiones de notar como en algunas comarcas, terrenos magníficos y de gran extensión permanecen abandonados, mientras que junto á ellos algunas parcelas de tierra ofrecen el deslumbrador aspecto de una naturaleza exuberante y rica, donde se prodigan los frutos como en tierra de promisión; y cuando hemos indagado la causa de aquella diferencia, no nos ha sido difícil hallar la explicación: los vastísimos terrenos pertenecían á grandes propietarios que los tenían olvidados; las tierras florecientes eran de algún pequeño contribuyente que no teniendo más riqueza ni más porvenir que aquellas parcelas, cuidábalas con esmero, regábalas con el sudor de su frente y pasaba su existencia atento á mejorarlas y á hacerlas producir para con ellas cubrir sus atenciones, sacar adelante á su familia y reunir algún ahorro para continuar ensanchando su diminuta propiedad.

Y no crea el lector que este recuerdo lo traemos á colación á humo de paja: lo citamos por entender que España está en el caso de alejarse del ejemplo que le ofrece el gran propietario de los vastísimos terrenos abandonados, para imitar con fe y resolución al pequeño contribuyente de las contadas parcelas florecientes y ricas.

No necesita nuestro pueblo para labrar su fortuna lanzarse á aventuras ni salir del solar patrio: hay en él venenos de riqueza por explotar. Con solo seguir las huellas del pequeño propietario, reconquistaría su poder y su fortuna.

Pero para esto es preciso desenterrar los capitales que hasta ahora huieron del comercio, de la industria y de la agricultura. Canales, puertos, ferro-carriles, carreteras, granjas agrícolas, minas, fábricas, talleres, todas estas grandes obras y empresas reclaman el capital invertido en papel del Estado ó depositado en cuenta corriente del Banco de España y en las sociedades de banca extranjeras; es preciso que cuando se emprenda una de estas obras no haya que acudir al capital de Inglaterra, Francia ó Alemania; es necesario, en suma, que cese el divorcio entre el trabajo y el capital españoles y que unidos ambos estrechamente estudien los medios de engrandecimiento que España ofrece, cesando el espectáculo doloroso que hoy presenciamos en este particular.

Los que creen que los pueblos ganan cuando á ellos apórtanse millones del extranjero á cambio de la explotación de un negocio, se equivocan; ese dinero da al pobre pan uno ó más inviernos, pero no hay que olvidar que luego ese capital centuplicado vuelve á su patria, dejando cegado un manantial de nuestra riqueza.

Y es muy triste que mientras el oro extranjero viene á España á multiplicarse, nuestros capitales permanezcan encerrados ó huyendo de los negocios, dominados por un miedo cerval y condenándonos á la impotencia como nación y al hambre y á la miseria como pueblo.

Las circunstancias nos traen á hacer á fines del siglo XIX lo que debimos realizar en sus comienzos.

Estudiemos nuestro viejo solar, tan rico como abandonado, y aprovechando las lecciones de la experiencia, tra-

bajemos en él para labrar nuestra fortuna por virtud del esfuerzo individual ó colectivo; pero no fiando para tan noble empresa en los poderes públicos, porque, por amargo que sea reconocerlo, hay que confesar que si nuestra regeneración ha de encomendarse á los gobiernos, esa hora feliz, tan anhelada, no sonará en mucho tiempo para España.

Nuevo proyectil

Mientras se discute cada día con mayor viveza la proposición del Czar relativa al desarme, no carece de interés hacer constar que Alemania se prepara á aumentar los efectivos de su infantería y artillería y que Inglaterra se impone sacrificios verdaderamente extraordinarios para lograr que su armada sea superior á todas las europeas.

Más aun, y esto es muy curioso, se trabaja en todas partes en construir nuevos instrumentos de destrucción, en una palabra, en buscar los mejores medios de matar mejor y con mayor rapidez al prójimo.

Tanto es así, que el departamento de Guerra inglés acaba de adoptarse una nueva bala de fusil que ha sido empleada por primera vez en la expedición de Karthum.

La bala Lee Metford reunía muy buenas cualidades, pero tenía, por otra parte, un defecto capital, el de no dar cuenta inmediatamente del adversario y de no enviarle *ad patres* en el mismo campo de batalla. Parece que algunos soldados habían continuado combatiendo tranquilamente, aunque habían sido atrevesados por media docena de balas de este sistema.

Esto era una impetuosidad á la cual debía ponerse término.

También se había inventado, como puede recordarse, la bala Dum-Dum, que poseía la feliz é inapreciable ventaja de *diseñarse* cuando chocaba con un obstáculo. Solamente que el empleo de tal proyectil promovió algunas protestas, por ser contrario al convenio de San Petersburgo de 1868.

La nueva bala, si hemos de dar crédito á la *Revue Scientifique*, de la cual tomamos estas noticias, tiene las mismas dimensiones y el mismo peso que la bala Lee-Metford; pero su casquete ojival está cortado y se separa de la parte cilíndrica en el momento del choque.

En otros términos, la fuerza de penetración es menor, pero el efecto mortífero es mucho mayor. Por esto se la ha llamado «la bala que mata», mientras que á la antigua se la llamaba «la bala que atraviesa».

Nuestro colega añade que este proyectil puede emplearse de igual modo en los fusiles y en las ametralladoras adoptadas por el ejército inglés y se dispara con la Cordita. Se le fabrica actualmente en el arsenal de Woolwich, el cual puede entregar cerca de dos millones de cartuchos por semana.

Si, como se espera, la nueva bala responde á las esperanzas de sus estimables inventores, habrá existencias permanentes de ello en Woolwich.

Y aun habrá publicistas que nos afirmarán que todo esto no sirve mas que para «garantizar mejor la paz general.»

¿Cuándo empieza la Conferencia?—Horacio Bertin.

(De Le Petit Marseillais.)

Gran guerra comercial en puerta

Ya no aspiran solamente los Estados Unidos á ser nación militar y naval tanto ó más poderosa que Francia, Alemania y Rusia, y que su voz y voto pesen en todas las cuestiones de política internacional; ya no aspiran, repetimos, á ser dueños absolutos de América, sino que tratan de herir á todas las naciones del mundo en lo más vivo ó sea en el terreno económico, apoderándose industrial y mercantilmente de todos los mercados de la tierra.

Hace, en efecto, dos años que los yanquis batiendo á Francia, Bélgica, Alemania y á la misma Inglaterra, inundan el Japón de railes y otras clases de material ferroviario.

Asimismo salió el año pasado de un puerto norteamericano con destino á Auckland un grueso cargamento de pipería para agua y otros líquidos.

También Rusia está recibiendo hace algunos años del Norteamérica cantidades enormes de planchas de blindaje, locomotoras y maquinarias de toda especie.

Procedentes de la industria yanqui, existen en Londres muchos millares de bultos conteniendo motores eléctricos, material de instalación para los mismos, coches para tranvías eléctricos, etc.

En las mismas narices de los ingleses expiden los yanquis á Italia hierro, estaño y zinc en lingotes, planchas y flejes.

Casi todas las bicicletas que en Francia, Bélgica, Alemania y Austria monta la gente de dinero y buen gusto, son de fabricación norteamericana; máquinas cuya superioridad sobre las de fabricación europea reconocen todos los *sportmen*.

En los docks y almacenes de Hamburgo, Amberes y otros importantes puertos de Europa se venden ya gran número de productos de la industria yanqui, especialmente los metales en barra, plancha, cinta y de todas maneras, maquinaria eléctrica y material de telégrafos y teléfonos.

La más moderna y principal hazaña de la industria y comercio norteamericano es la exportación de suela para calzado con destino á casi todas las naciones de Europa; y por concluir diremos que el día menos pensado veremos los yanquis vendiendo carbones en el mercado de Cardiff y naranjas, melones y moscatel en los de Valencia y Málaga.

Ante esta invasión de productos norteamericanos en todas las plazas del mundo, se impone una liga colosal de los industriales y comerciantes de Europa, con el propósito de hacer á los yanquis una guerra ó competencia que detenga su avasalladora marcha y creemos que en esta cuestión Inglaterra, que no es la nación menos amenazada, industrial y mercantilmente hablando, por los yanquis, se pondrá al lado de quienes debiera haber estado siempre, es decir, al lado de sus hermanos de Europa.

La avalancha industrial norteamericana avanza cual ola gigantesca hacia Europa, Asia, Africa y las Américas Central y del Sur.

De todas partes

Los españoles en Flandes

¿No habéis encontrado jamás, viajando por Flandes, en medio de esta raza de formas macizas y obesas, de carnes abundantes y de subido color, que denuncian animalidad jovial y sana, no habéis encontrado, digo, seres que ofrecen el contraste más extraño é imprevisto con el tipo local?

Mientras el tipo común es allí rubio y de ojos azules, tiene el otro oscuro y espeso el cabello y su mirada fulgura como negra llama. En medio de las

«cabezas despeluznadas de los flamencos», como decía Taine, barnizadas de encarnado, de facciones carnosas y embebecido en la paz del alma, tiene su faz un color aceitinado y una delicadeza de dibujo altamente espresiva, de una movilidad esquisitamente meridional.

Vedlos al andar. Su paso no es el paso rudamente pesado del labrador flamenco que hunde el pié en el suelo y cuando se planta en él no parece sino que le claven á la tierra natal; es un contoneo ligero y suave que se hermana con una actitud general llena de importancia y de gravedad. La mano en la cadera, el ángulo del brazo sosteniendo un peripunte imaginario, la vista fija en las estrellas, tal es la postura que cuadra mejor á este personaje.

Ríe muy poco. Las pesadas bromas flamencas se deslizan por su epidermis sin producirle efecto alguno. El ambiente de trivialidad le hace mal, y, por costumbre, se aísla con sus pensamientos, sus pesares y sus sueños. Nunca le veréis en las mesas de los cafés fumadores imitar á los que el domingo, después de la comida, se entregan á un sempiterno beber, ni menos tomar parte en acaloradas disputas promovidas por los naipes ó los dados. Sentado en un rincón, completamente sólo, chupa silenciosamente su larga pipa de tierra—pues no conoce el papel de fumar—y, de cuando en cuando, se eleva la llama brusca y sombría de su mirada, paseándose entorno de la reunión.

Habla, ya sea en el dialecto flamenco que habló su padre, ó bien en el que hablara su madre—muchas veces no conoce otro—: pero ¡con qué exotismo de entonaciones que resalta sobre el lenguaje vulgar de sus compañeros! ¡qué prolongaciones guturales de sílabas, qué sonoridad en las finales, y, sobre todo, que expresión de indiferencia altiva en la manera de platicar de todo!

*

¿Quién es ese ser extraño? ¿De dónde viene?

Un recién llegado al país le tomaría por extranjero, con todo y ser natural de esta ciudad ó de este pueblo. Su familia se halla establecida en aquel punto desde hace siglos, y tanto sus hermanos como sus hermanas, todos acusan el tipo flamenco en su mayor pureza rubia y carnosa.

Su madre misma, pobre mujer que

punto por el frasquito de ópío puesto á su lado, parecía deber disculparla de toda parte activa en la evasión.

¿Cómo había tomado, ó cómo le habían dado aquel calmante?

Mientras se empleaban los medios necesarios para despertarla, interrogaron á las gentes del establecimiento y particularmente al portero.

Este último aseguraba estar convencido de la imposibilidad de una salida de la joven por la noche, al menos por la puerta principal, atendido á que todas las llaves estaban sobre la cabecera de su cama, y nadie podía tomarlas sin despertarlo.

Como la hija de Sofía iba todas las tardes á ver á su madre, nadie pensó en buscar en esta visita la solución de aquel misterio.

Examinaron las demás puertas del establecimiento que daban al campo, y hallándose por casualidad una de ellas medio caída, supusieron que la joven enferma debía haberse evadido por allí, aunque no aparecía señal alguna de violencia.

Cuando Sofía Walter se despertó de su sueño letárgico, en cuanto pudo hablar, fué sometida á un exámen de los más severos.

La pobre mujer estaba temblando, y no hubiera logrado tener bastante presencia de espíritu para contestar sin descubrirse á todas las preguntas que le dirigieron, si no hubiera preparado desde luego todos los detalles de su relación.

Protestó desde luego de su inocencia y de su ignorancia completa del proyecto de la joven confiada á sus cuidados.

Contestó enseguida que sintiéndose muy atacada de dolores neurálgicos, se había proporcionado, por medio de su hija, unas gotas de ópío que tenía costumbre de tomar en aquellas ocasiones.

Añadió que recordaba haber hablado á su enferma de la eficacia de este remedio, diciéndola que aquellas gotas le proporcionaban un profundo y tranquilo sueño; que la enferma había estado muy agitada y muy nerviosa durante la tarde, pero que aquellos síntomas no tenían na-

mente mi reconocimiento. ¡Solo podré rogar á la Providencia y pedir á Dios que os colme de sus bondades!... ¡Ah! ¿por qué no tendré yo el don de pagaros en felicidad y en dichas de todo género la caridad infinita que habeis ejercitado en mi favor?

—¿Quién sabe, Iлона!... ¡Tal vez llegue un día, y muy pronto, en que reclame de vos la mayor de las felicidades pueda ser concedida á un mortal!...

—¿Qué decís?... ¿De mí, pobre infeliz?... ¡Sin duda os burláis!... ¿Cómo puede ser eso?...

Y no acabó, porque á pesar de la oscuridad encontró la mirada abrasadora y brillante de Gastón, y sintió latir su corazón con tal violencia que se calló, súbitamente turbada en el fondo de su alma.

Y no rompieron ya este silencio tan elocuente hasta llegar á la estación del Norte.

Entonces, en el momento de apearse, Iлона sintió renacer sus terrores, y cogiendo el brazo de Gastón, le dijo con trémula voz:

—¡Dios mío! ¿Nos vamos á apaar?... ¿Estais seguro que no me descubrirán aquí?... ¡Si el Rojo se apodera de nuevo de mí!...

—¡No, no, querida mía! ¡Nada temais!... ¡Tened calma y valor!... ¡Nadie os ha reconocido á vuestra salida del establecimiento!

—No; nadie me ha visto.

—Entonces todo va bien.

—Sin embargo, Gastón—observó Duroy,—olvídais preguntar á esta señorita lo que significaban aquellas luces... aquel movimiento, extraordinario movimiento, que tanto nos ha alarmado...

—¡Ah! sí,—respondió Iлона,—ya sé de qué hablais. A Dios gracias, nada tenía que ver con mi huida, aunque al pronto tambien yo creía que estábamos perdidas Sofía y yo. Fué una de esas desgracias que sufrió un horrible acceso... ¡Ah! ¡es un espectáculo horrible!

—Entonces no penseis más en ello, querida mía,—le dijo Gastón haciéndola apaar del coche.

El vizconde sacó con antelación los billetes, y mientras que Max se ocupaba de los demás detalles del viaje,

no tiene nada que la remuerda en la conciencia, se pregunta de donde le vino ese hijo tan diferente de los otros, y á medida que, desde su edad primera, la personalidad del extraño se ve afirmada, á su pesar, la infeliz llega á temer la desconfianza celosa de su esposo.

Ese extraño es el español, el español que después de trescientos años cumplidos del fin de la dominación de su raza sobre la nuestra, vuelve de cuando en cuando entre nosotros por un fenómeno de atavismo hasta hoy inexplicable.

Cuantos conocen nuestras poblaciones flamencas han podido observar este fenómeno. Las huellas del paso de los españoles por nuestras provincias han quedado indeleblemente impresas no tan solo en los monumentos del arte y en la historia, sino también en la raza misma. Los dialectos locales están llenos de expresiones que nos vienen de nuestros antiguos amos; los nombres, puros ó corrompidos, con el transcurso del tiempo, por el uso, son numerosos aún, y justifican que sus hermanos flamencos, los de Amberes sean aún hoy día *signooren*.

Pero el fenómeno más admirable de esta influencia que han conservado entre nosotros los súbditos de Felipe II, es la persistencia del tipo cuyos rasgos característicos acabo de notar. En Amberes mismo no es nada raro; se le encuentra en los pueblos de la campiña de Waes y en todas las viejas ciudades de las dos Flandes; pero cuando el tipo se refleja en una joven, tiene, entonces, un encanto y una belleza indecibles. ¡Oh! que flamenca las de tez mate, las de grandes y negros ojos aterciopelados, las del cabello semejante á las alas del cuervo!...

Como crecen los árboles

Un botánico alemán que ha verificado muchos estudios y observaciones durante algunos años en multitud de vegetales de géneros diversos, ha averiguado que el crecimiento de los árboles se realiza especialmente de noche, y, precisando más esta observación, que aquél tiene efecto especialmente desde la media noche á las seis de la mañana.

Según este observador, el crecimiento se opera en las siguientes proporciones: de seis á nueve de la mañana, en un 8'6 por 100; desde las nueve al mediodía, de 1'3; desde el mediodía, á las seis de la tarde, el crecimiento es nulo; desde esta hora hasta las nueve de la noche, la proporción es de 1'3 por 100; de las nueve á media noche, de 3'8 y por fin, á partir de dicha hora hasta las seis de la mañana, el crecimiento se eleva á 85 por 100.

El botánico en cuestión parece que ha podido comprobar que en una sola noche creció un geranio 14 centímetros, y que un rosal creció 16 centímetros por día.

El acero templado por la electricidad

Un suizo, M. Taux, acaba de inventar un nuevo procedimiento para templar el acero, con objeto de darle una dureza excepcional.

Dicho procedimiento consiste en sumergir las piezas previamente calentadas, en un baño conductor por el que atraviesa una corriente eléctrica.

Un taladrado templado de esta manera ha podido agujerear un pedazo de obús en menos de la mitad del tiempo que hubiera sido necesario empleando un taladro del mejor acero templado con el procedimiento ordinario. Examinada la herramienta en seguida de ser usada, vióse mediante una lente que no había sufrido la más mínima alteración.

Con una sierra circular, templada por medio de la electricidad, pudieron aserrarse barras de hierro con gran facilidad.

La crítica dramática en Francia

Un tema que interesa á todos los periodistas es objeto de discusión en las columnas de nuestros colegas de París. El tribunal de casación ha desechado el recurso presentado por Mr. Brunetiére, en nombre y como gerente de la *Revue des deux Mondes*, contra la sentencia de la Audiencia, que bajo pretexto de réplica á un artículo de crítica de Mr. J. Lemaitre, condenaba á dicha revista á insertar un interminable escrito de Mr. Dubont, autor de la obra dramática criticada.

En vano el abogado que sostenía la pretensión de Mr. Brunetiére ha señalado al Tribunal Supremo que era por demás abusivo autorizar que un autor dramático inunde con su prosa y sus lamentaciones de autor repudiado las columnas de un periódico ó de una revista, contestando á críticas originadas por su obra.

El fiscal del Supremo, aun que con sentimiento, replicó que la ley era ley, de carácter general el derecho de contestar á la crítica, derecho absoluto, ilimitado, patrimonio de todo el mundo, así del simple particular atacado en su consideración, como del hombre político censurado por su conducta, lo propio que del escritor cuyo talento se discute en sus obras.

Estos principios, dijo al terminar, son tal vez la muerte de la crítica dramática, pero los tribunales no son responsables de que así suceda. Exíjanse las modificaciones de las leyes, y una vez obtenido tal resultado, desaparecerán las nebulosas, las confusiones y las vaguedades. No de otra suerte pueden desaparecer los defectos que los periodistas consideran como opresión y tiranía.

Baños de la calle de San Sebastián, número 18. Quedarán cerrados definitivamente el domingo 2 de Octubre del corriente año.

NOTICIAS

De la capital:

El sábado de la próxima semana reaparecerá el semanario mallorquín *La Roqueta*, después de algunos años de interrupción.

Nueva juventud, amantes de las letras mallorquinas, parece dispuesta á reanimar aquella publicación, la cual saldrá con importante innovaciones y á continuar la obra emprendida por los fundadores de dicho semanario.

Valga por hoy la noticia sin perjuicio de ampliarla oportunamente dando á conocer la combinación que tenemos proyectada en favor de los suscriptores de LA ALMUDAINA que deseen serlo también de aquel periódico.

Como verán nuestros lectores en el anuncio correspondiente, el día primero del próximo Octubre se abrirán las clases en la acreditada gimnasia de la calle de Verí, que dirige nuestro amigo don Miguel Muntaner.

Ayer por la tarde fueron severamente amonestados por los inspectores de policía, dos sujetos y varias mujeres que habían promovido escándalo en la vía pública.

Dentro de pocos días aparecerá en esta ciudad una revista de carácter literario y de tendencias modernistas titulada *Nova Palma*. El señor Torrendell, se propone trabajar con ahinco en esa publicación que emprende, junto con otros elementos de valía y en la cual le deseamos éxito completo.

Los fundadores de esta revista han invitado atentamente para colaborar en ella á distintos escritores, entre los cuales se cuenta nuestro Director señor Oliver, á quien equivocadamente atribuye *La Correspondencia* un puesto que no tiene en la fundación del novel periódico. Como se trata de un mérito, no es justo dejarse adornar con él indebidamente.

Don S. Gamundí Ballester, ex-interno du Grand Lycée de Marseille, nos participa que el día 1.º de Octubre próximo, abrirá sus clases de francés, en su domicilio Molineros 7.

Por este Gobierno de provincia se concedió ayer permiso á don Vicente Golobarda, para poder trasladar el cadáver de doña Margarita Coll Fornés, desde el caserío del Secar del Real al cementerio católico de la villa de Puigpunyent.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Ayuntamiento de esta ciudad, ó en su defecto el lunes en segunda convocatoria, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas municipales.

Cementerios.—Dictamen aprobando una solicitud de don José Forteza Cortés, en la que pide que se inscriba á su favor el traspaso de la sepultura número 292, cuadro primero del cementerio católico de esta ciudad.

Hacienda.—Dictamen sobre la renovación de los pagarés municipales. *Obras, Arbolado, Caminos y Paseos*.—Proposición sobre la renovación del pavimento del Parque de Bomberos con terrisco de Canarias.—(Concesión de varios permisos sobre obras particulares.

El señor Gobernador civil de la provincia, de conformidad con el dictamen emitido por la Comisión provincial, ha aprobado el proyecto para la construcción de una tubería de hierro que desde la fuente denominada *S'Uyet* conduzca las aguas al pueblo de Söller, para el abastecimiento de la población.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de esta ciudad fueron ayer puestos á disposición del Juez de instrucción de este partido, con el atestado instruido al efecto, una mujer y un hombre presuntos autores de la sustracción de 46'54 pesetas á una vecina del caserío del Molinar de Levante.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se interesa la busca y captura del recluta Juan Seguí Pons, del reemplazo de 1897 y cupo de Cuba, y en caso de ser habido lo pongan á disposición de la referida autoridad militar.

Por el Juez de primera instancia del partido de Ibiza, se sacan á la venta en pública subasta, una casa piso alto situado en la calle del Ricón del arrabal de la citada ciudad, señalada con el número 20, justificada en 2.000 pesetas y la casa planta baja números 41 y 43 de la calle de Santa Luisa, del propio arrabal, tasada en 700 pesetas.

La subasta y remate de las mismas tendrá efecto el día 23 de Octubre próximo en los estrados de aquel Juzgado.

El señor Alcalde, socorrió ayer con cinco pesetas al soldado repatriado José Mateu, llegado ultimamente á esta isla, cuyo estado es bastante delicado.

Ayer por la mañana, fueron encerrados en el depósito de Capuchinos tres individuos que anteanoche promovieron un escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana, terminados los trabajos de colocación de grifos para caso de incendio, en las calles, del Agua, San Cayetano y Montenegro, de cuya construcción ha estado encargado el inteligente latonero don José Rubí.

El vapor *Lulio* salió á las seis de la tarde de ayer de este puerto con rum-

bo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, un crecido número de pasajeros y efectos.

Ayer por la mañana se reunió en sesión ordinaria la comisión permanente de la Diputación provincial, con objeto de resolver varios asuntos pendientes.

En ella se trató de la cuestión del Teatro Principal, acordándose por unanimidad abrir un concurso público, ofreciendo la explotación de nuestro coliseo.

Los que quieran tomar parte en dicho concurso deberán presentar sus condiciones antes del día 4 de Octubre próximo, en cuyo día se reunirá la referida Comisión siendo muy probable que en ella tome acuerdo definitivo caso de haber licitadores.

Mucho nos alegramos que la Comisión haya tomado tal acuerdo, pues de este modo es posible que se presenten especuladores.

Nos vemos en el caso de llamar nuevamente la atención del señor Alcalde, acerca del peligro que ofrecen para la seguridad pública, ciertas obras ruinosas existentes en la calle de la Alfarería esquina á la del Socorro.

Se hace preciso que por parte de dicha autoridad se ordene el inmediato derribo de las mismas antes que tengamos que lamentar alguna desgracia.

A las cuatro de la tarde de ayer el Ilmo. señor Obispo de esta diócesis acompañado del nuevo Dean señor Oliver, confirió por primera vez en la iglesia de Santa Clara, ordenes menores y de tonsura á un gran número de estudiantes de la carrera eclesiástica.

Esta tarde á la misma hora conferirá órdenes mayores y de presbiterado.

El acto revistió excepcional interes, siendo presenciado por un gran número de fieles.

El miércoles falleció repentinamente en la villa de Porreras la madre de nuestro amigo don Miguel Ferrer, director de la Sucursal del Crédito en dicha villa.

Nos asociamos al inmenso dolor que embarga á nuestro amigo deseándole un pronto alivio de su pena.

Ayer por la mañana terminaron en el Instituto los exámenes de Psicología, Lógica y Ética, y continuaron los de ingreso.

Segun telegrama recibido por la Isleña Marítima el vapor *Unión*, suspendió anteayer su salida del puerto de Valencia, á causa del mal tiempo, por cuyo motivo no recibimos correo de la península.

A las primeras horas de la mañana de ayer, dió fondo en nuestro puerto procedente de Cardiff, el vapor *Nora*, de la matrícula de Bergen (Suecia), llevando un cargamento de carbón mineral, con destino á la empresa de vapores La Isleña Marítima.

Desde hace algunos días se hallan amontonadas junto á la fachada de la Diputación provincial, varias carretadas de adoquines de piedra de Canarias, las cuales han de servir para adoquinar de nuevo la acera trasversal que existe en aquel punto.

En los exámenes de maestros elementales, celebrados anteayer en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, fueron aprobados don Juan Roca Coll, don Mateo Canet Coll y don Julián Niell Vanrell.

La banda de música del regimiento regional de Baleares n.º 1 tocará mañana por la noche en el catafalco del paseo del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª S. D. *Trabajos Ecuestres* N.
- 2.ª Valses *Chantilly* Waldeteufel
- 3.ª El Momento Musical Chubert.
- B. Bailables de Ferrnarr Rubinstein.
- 4.ª Marcha Nupcial Marqués.
- 5.ª P. D. El Ruso N.

Leemos en un colega que parece cosa decidida que el vapor *Santana*, hoy disponible en el puerto de Barcelona, comience en breve la explotación de una línea, entre aquella capital y nuestra ciudad.

Será consignataria de dicho vapor la agencia del señor Estela.

Anoche á cosa de las nueve ocurrió una riña entre un individuo y una mujer de vida airada, en la calle de Bosch, resultando aquella con varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

El escándalo que con tal motivo se armó en aquel punto fué monumen ta

se estableció con la joven y su amigo Eduardo en un rincón el más oscuro de la sala de espera, procurando librar á Iлона de la atención del público, muy poco numeroso en aquella hora.

Gaston, deseando, sobre todo, evitar todo ataque al honor y reputación de Iлона, había rogado á Eduardo que les acompañase en aquel peligroso viaje.

En cuanto á Max Korner, se despidió tiernamente en la estación, porque, no queriendo expatriarse, no había aceptado el ofrecimiento que el vizconde le hizo de un asilo en Ploeven para él y su pobre madre.

Antes de separarse, los tres amigos habían decidido que el artista volvería al día siguiente á la casa de Salud, como para celebrar la sesión habitual, y afrontar los interrogatorios, á los que no dejarían de someterle.

Deseando permanecer en Viena, debía emplear todos los medios para separar de su cabeza toda sospecha de participación en la fuga de la joven Iлона.

Nuestros tres viajeros llegaron á Praga sin novedad ni contrariedad de ningún género. Continuaron su viaje. Cuando pasaron la frontera del imperio de Austria, y sus pasaportes fueron examinados y visados sin dificultad, entonces respiraron libremente. Todo peligro había pasado.

Gastón no se atrevió, á pesar de la fatiga que experimentaba Iлона, á concederle el reposo que reclamaba su debilidad. No se detuvieron ni en Francfort, ni en ninguna de las ciudades que atravesaron en la ruta de Ginebra donde sólo debían pasar el tiempo necesario para la realización de un proyecto que hacía días germinaba en el corazón de Gastón.

Aunque su vuelta á Suiza debía presentar graves peligros para él tanto como para Iлона, había resuelto afrontarlos por un corto espacio de tiempo, porque el país libre de Helvecia era el único que le ofrecía las facilidades que él deseaba.

Mientras se dirigen á las bellas montañas que rodean el lago Lemán, volveremos á Viena y á la casa de Salud de Madama Schmidt.

La noche de la evasión de la joven reclusa pasó sin

que nadie sospechase el acontecimiento. Eran ya las ocho de la mañana cuando la criada agregada al servicio de la habitación de Iлона dió el primer alarma.

Había ido á las siete, según costumbre, á llevar agua fresca para la limpieza de la enferma; pero habiendo llamado inútilmente á la puerta de la celda sin que Sofia saliese á abrir, pensó que las dos mujeres dormían aun, y dejando el cántaro de agua delante de la puerta, alejóse para hacer su servicio en las demás celdas de aquella galería.

Pero al volver una hora más tarde con el desayuno de la joven, se sorprendió de hallar aun cerrada la puerta y el cántaro de agua intacto en el sitio en que lo había dejado.

Llamando entonces á uno de los guardianes, le dió parte de la estraña circunstancia, y los dos se pusieron á llamar á gritos y á golpes en la puerta. Pero ningún movimiento, ninguna voz respondió á su llamada, por lo que el guardian fué á dar parte inmediatamente al medico-vigilante de aquella parte del establecimiento.

Este hizo forzar la puerta inmediatamente. La primera de las habitaciones estaba vacía, cuando la directora y el médico jefe penetraron en ella. En la alcoba encontraron á Sofia Walter, estendida inmóvil en la cama.

Una sola mirada del médico le bastó para convencerse de que no estaba muerta, aunque su sueño tuviese un carácter estraño.

¿Pero dónde se hallaba la joven confiada á su cuidado?... Su lecho parecía deshecho, pero ella había desaparecido sin dejar rastro alguno.

Examinaron las barras de las ventanas, que parecían perfectamente intactas, y además su altura sobre el piso debía excluir la idea de este género de huida.

Pero no hallándose en ninguna parte, porque Sofia la había hecho perdidiza, supusieron que la joven había huido por allí.

Pero no podía haber dejado la casa sin connivencia de alguno. ¿Pero dónde hallar á aquel cómplice? El estado extraordinario de Sofia Walter, explicado hasta cierto

reuniéndose gran número de vecinos.

Esto, demostrará una vez más, la necesidad de que por parte de la Autoridad Gubernativa, se dicten las ordenes oportunas para que dichas clases de gente vayan á vivir todas en el barrio que se les está designado y de este modo se evitaría que el público tuviese que presenciar esta clase de actos, que tanto desdicen de una población culta como Palma.

Con motivo de ser hoy la festividad de la Virgen de las Mercedes, anoche una vez terminados los actos religiosos en la iglesia de aquel nombre, una banda de música tocó varias escogidas piezas de su repertorio en la plazuela que forma frente al expresado templo, la cual estaba adornada con arcos de mirto y farolillos de color.

El gentío que con tal motivo llegó á reunirse en aquel punto fué numerosísimo.

Esta noche se repetirán los festejos.

Ofrécense grandes ventajas en la Segunda Enseñanza á los escolares que cursen la Primera en el Colegio Luliano, incorporado al Instituto y situado calle de Palacio, 9.—Para dar sólida base á la instrucción de sus alumnos, el Director don Jaime Pomar, Doctor en Filosofía y Letras, regenta personalmente las clases de PRIMERA ENSEÑANZA SUPERIOR, dando á estos estudios la amplitud necesaria para el ingreso en los del Bachillerato, segun las disposiciones recientemente decretadas por el Ministerio de Fomento.—En dicho Colegio todos los Profesores de 2.ª Enseñanza son Doctores ó Licenciados en Filosofía y Letras ó en Ciencias.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continúan en la Merced, y por celebrarse la fiesta de su titular á las seis habrá misa cantada, á las siete y media comunión general para los devotos y cofrades, á las diez se cantará tercia y misa á grande orquesta, sermón que dirá el superior de los agustinos padre Honorato del Val, después se dará la absolución general. Por la tarde á las cuatro y media actos de coro, al anochecer rosario cantado por la música, estación y reserva.

Otras funciones

En San Nicolás y San Francisco, al anochecer se hará la devoción sabatina.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen de la Merced, en su iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Concluyen en la Merced, á las seis se hará la exposición, á las siete y media misa de comunión y á las nueve y media bendición del nuevo órgano, Te-Deum y misa cantada á coro música de don Nicolás Bonnin presbitero la cual acompañará; será el orador el padre Blanquer S. J.

Por la tarde se vestirá el escapulario á los que desean ingresar á la tercera orden; después rosario cantado por la música y la solemne reserva.

Otras funciones

En San Jerónimo fiesta dedicada al mártir San Rodopeno, cuyas reliquias se veneran en aquella iglesia; á las nueve y media la comunidad cantará tercia y la misa en cuyo acto predicará don Miguel Rosselló; presbitero por la tarde continúa la novena por el padre Riera escolapio, cuyos sermones están á su cargo.

Visita á la Corte de María

Á la Virgen de la Anunciación en el Santo Hospital.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos: Día 21.—Varones: 0.—Hembras: 3.

Matrimonios: Día 21.—Don Juan Valls Compañy con doña María Palmer Melis.

Defunciones: Día 22.—Antonio Girá Bartomeu, soltera, 64 años, Son Rapiña, cirrosis hepática.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Fojo del O.

Estado de la mar.—Bonancible.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Cuando acaeció el orto el cielo estaba sin nubes, calimoso el horizonte, recalaba marejadita del

S. S. E., el nivel de las aguas más elevado de lo regular y soplaban al N. ventolina. A las ocho se quedó calma, á las nueve entró ventolina al E., refrescó y pasó al S., de este modo á medio día. Al principio de la tarde roló al tercer cuadrante el viento y fué abonanzando siendo bonancible al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor noruego *Nora* de Cardiff, el *Cabrera* del puerto de su nombre y el remolcador *Constante* de un punto de la costa. También entraron los laudes *Virgen del Carmen*, *La Sangre* y *María* de Valencia. Salió el *Lulio* para Barcelona.

Buques fondeados: Día 23.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera.—Laud español *La Sangre*, de 13 ton., de Valencia.—Laud español *Virgen del Carmen*, de 12 ton., de Valencia.—Laud español *María*, de 12 ton., de Valencia.—Laud español *San Bernardo*, de 40 ton., de Valencia.—Vapor noruego *Nora*, de 331 ton., de Cardiff.

Buques despachados: Día 23.—Laud español *Cartagenero*, de 12 ton., para Aguilas.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Barcelona.—Vapor español *Isleño*, de 314 ton., para Ibiza y Alicante.

Matadero: Día 23.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 21.—Borregos, 0.—Corderos, 61.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabreros, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 91.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 22 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
302	4	3	1	305

Boletín metereológico

Día 23 á las 9 de la mañana

Barómetro	761 8 mm.
Termómetro seco	25 0 g. ct.
Máxima al sol	38 2 >
Máxima á la sombra	27 2 >
Mínima á cubierto	20 4 >
Mínima á descubierta	18 0 >
Dirección del viento	N. E
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	4 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	207 00
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	2 9 >
Humedad á las 9	72 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 >
Descenso del id. en id.	1 5 >

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	60 00
Cambio Mallorquin	3 00
Fomento Agrícola	62 00
Ferro-Carriles de Mallorca	41 00
Alumbrado por Gas	81 00
Salinas de Ibiza viejas	220 00
Salinas de Ibiza nuevas	200 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos Municipales	30 50
La Islaña Marítima	49 00
B. de P. y Caja de Ahorros	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 23 de Septiembre.	
Interior	58 30
Exterior	66 10
Amortizable	67 50
Cubas 1886	66 50
Cubas Nuevas 1890	50 70
Banco de España	390 00
Tabacos	230 00
Francos	55 75
Libras	00 00
Barcelona 23 de Septiembre.	
Interior	57 77
Exterior	66 30
Amortizable	00 00
Cubas	66 75
Paris	43 45
Cubas 1890	50 75

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado don Miguel Segura y Aguiló y doña María Morlá y Ferragut á cuyo favor se expidieron las libretas de esta Caja de Ahorros números 749 y 6092 respectivamente, en solicitud de que se les expi-

da un duplicado de dichas libretas las cuales manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de 8 dias á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas libretas expidiéndose á favor de los interesados el duplicado que tienen solicitado.

Palma 20 Septiembre de 1898.—El Vocal de turno, Ignacio Vidal y Benassar.

*

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 3 de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde á en la sala de ventas de esta Asociación (Sol, 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1897.

Hasta el día 1.º de Octubre próximo á las ocho de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 20 Septiembre de 1898.—El vocal de turno, Ignacio Vidal y Benassar.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Un mallorquin á Manila

Barcelona 23 á las 8'40 m.

Hoy se embarcará para Manila le importante comerciante de aquella plaza, don Juan Oliver Bauzá, natural de Palma.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Desacuerdo.-Salida

Madrid 23 á las 2'30 m.

Los ministros se muestran unánimes en ratificar que sólo se ha tratado principalmente en el consejo de ministros de la cuestión de la repatriación y de los medios de arbitrar fondos, notándose diferencias de criterio entre los señores Puigserver y Romero Girón.

Se ha acordado que ambos conferencien mañana para ponerse de acuerdo, reuniéndose después en consejo que decidirá esta noche.

Ha salido el señor Moret para sus posesiones de Ciudad Real.

Yankées y españoles

Madrid 23 á las 9 m.

Puerto Rico.—Pueden darse per terminadas las tareas de las comisiones, asciendo los yankées á que los españoles se lleven los cañones y material de guerra de la antigua fortaleza.

Declaraciones de Vega de Armijo

Madrid 23 á las 9 m.

El señor Vega de Armijo ha declarado que la situación que atraviesa el país es grave. Preciso es que los políticos se sometan á un solemne recogimiento, que sirva de preparación para recobrar las fuerzas.

Cualquier gobierno hubiera aceptado la guerra, que era inevitable.

Supresión del ministerio de Ultramar.

Madrid 23 á las 9'45 m.

Aunque el señor Romero Girón ha pedido la supresión inmediata del ministerio de Ultramar, la mayoría de los ministros se muestran partidarios de que continúe dicho ministerio hasta que termine los arreglos la comisión de París.

Noticias varias

Madrid 23 á las 1'15 t.

Se ha firmado la reforma de las escuelas normales.

El general Toral visitó á Su Majestad la Reina.

También se despidió de la Reina el Sr. Montero Rios.

La comisión de la paz marchará mañana á Paris.

Bicicletas The Royal Enfield y Clement

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas bajo factura, contra cualquier defecto de construcción, cambiándose gratis todas las máquinas ó piezas que sufran avería por defecto de fábrica.

Pujó Hermanos, Plazo de Cort, 2, Relojería Suíza

NOTA.—Hay para vender varias máquinas usadas de acreditadas marcas inglesas.

La prensa norte americana

Madrid 23 á las 4 t.

Nueva York.—La prensa jin-goista continúa la campaña para infundir recelos y desconfianza contra España.

Ahora, dicen, el gabinete Sagasta ha telegrafiado al gobierno insular que retrase la evacuación de las antillas para conservar y poder recaudar los mayores impuestos posibles.

Mencheta

Una tormenta

Madrid 23 á las 10'10 n.

Esta mañana se ha desencadenado en esta capital una fuerte tormenta acompañada de varias descargas eléctricas, cayendo una de las exalaciones en la plaza de las Salesas.

La línea de Segovia ha sufrido grandes daños.

Ignórase hasta ahora la suerte de los trenes.

Mencheta

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner

Inspector médico don Juan Munar

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, establecido en la calle de Veri, número 5, premiado con medalla de bronce en el Congreso internacional de Higiene y Demografía últimamente celebrada en Madrid, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Francés

Enseñado en pocos meses por un ex-profesor de «La Sorbonne» (Instituto Superior de Paris).

Las clases se darán los lunes, miércoles y viernes de 9 y media á 10 y media de la noche.

Siendo limitado el número de señores que pueden asistir á dicho curso solo se recibirán inscripciones hasta el viernes 30 del corriente. No se necesitan libros.—Mensualidad 5 pesetas.

Para informes dirigirse calle de Santo Domingo, número 16 y Pizá 1, establecimiento de «La Palma».

Colegio Castellano

San Miguel 30—Palma

Director: Jerónimo Castaño Lluill, Maestro Normal y Bachiller.

Se da la 1.ª enseñanza superior con todo el alcance que las recientes disposiciones oficiales exigen para el ingreso en los Institutos desde el año próximo.

Desde 1.º de Octubre se admitirán alumnos de 1.ª enseñanza como medio-pensionistas.

CASTELLANO, LATIN

Y RELIGION Y MORAL

Las lecciones que de dichas asignaturas explicaba don Tomás Forteza, continuará dándolas su hijo don Francisco, Pro., en su casa calle de Mory, número 4, entresuelo.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11 Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA

Temporada de Otoño (Invierno). Se han empezado á recibir algunas partidas de géneros para dicha temporada y continuamente se irán recibiendo más.

Hay grandes cantidades de **ROPA BLANCA** de todas clases lo mismo para servicio interior que para mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Al público en general

El «Centro de Anuncios», de Juan González, situado en la calle de la Luz, número 21, queda desde el día 20 instalado en la Plaza de Sta. Eulalia, número 10, lo que se hace saber al público y Comercio en general para su conocimiento.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

SEPTIEMBRE

24

1547.—Falleció el Lugarteniente don Felipe Cervelló.

SÁBADO

266 | Nuestra Señora de las Mercedes. | 99 cedes.

SEPTIEMBRE

25

1494.—Real Pragmática prohibiendo las parcialidades y belgasas.

DOMINGO

267 | Santas María de Cervellón vg. | 98 Aurelia mr. y Leonis.

Teneduría de Libros y Caligrafía

Los profesores Jaime y Joaquín Ferrer abrirán las clases de Teneduría de libros y Caligrafía el día 1.º del próximo mes de Octubre en la Plaza de San Antonio, número 7, 2.º

Las horas de clase serán de 6 á 7 de la tarde y de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche. También admitirán lecciones á horas convencionales.

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarras pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascos: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Aguilá, calle de la Bolsa.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstruyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y sale á mercado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:
En Palma: Centre Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Piná, Plaza del Pino, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archa, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Charterra, número 2, y en todas las farmacias.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierta por Mr. E. A. Martel—1896—en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona Mes de Septiembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 10 de Cádiz, vapor «Montserrat», capitán Deschamps, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Casquero, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Panay», capitán García, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 23.

Línea de Filipinas.—El 10 de Barcelona, vapor «Buenos Aires», capitán Grau, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache» capitán Piá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Ibarra, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tanager.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

LA ROQUETA

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Español)

Hotel Bustamante (Mahón)

Precios desde 3 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones.

English spoken

Isleña Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Marsella. El vapor

CATALUÑA

saldrá de este puerto para el de

MARSELLA

el sábado 24, á las 5 de la tarde.

El vapor

ISLEÑO

el viernes 29 á las 5 de la tarde para los puertos de Marsella y Cetta.

Admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga sobre muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA.—La Isleña Marítima y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834 SAN NICOLÁS, 6

CHOCOLATES Y COMESTIBLES FINOS

CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE

SERVICIO A DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sazaos, serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan destapado.

J. MULET Y COLL

SAN NICOLAS, 6

Alquiler

En la calle de las Monjas, número 16, hay un segundo piso para alquilar. Son de apreciar las excelentes condiciones que reune como son: agua á grifo, grandes, claras y bien ventiladas habitaciones. Tiene dos entradas, una que es la principal, por la citada calle de las Monjas, y la otra por la del Rincón.

Darán razón en el Colmado «La Providencia».

HORNO

Se alquila uno con todos los muebles en la calle del Socorro, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias ó Comercio, tiene agua de fuente y de pozo, corral y buena Luz.

Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Alquiler

Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud. Darán razón en el número 80 de la misma calle.

Para informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Se alquila

en la calle de Teresas, número 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local á propósito para almacen. Informarán en el piso principal.

Para alquilar

Una casa de buenas condiciones, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín. En caso necesario puede adicionarsele tanto local como se desee. Paz, 10 2.º

Academia

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE DON JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.ª enseñanza y Bachiller

Sol, 38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza, y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.ª.

Se admiten alumnos permanentes y externos.

La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles de 8 á 12 mañana y de 2 y media á 7 tarde

Vivero de viña americana

DE

Sebastián Meliá

Premiado con medalla de oro, por ingertos sobre americana en la Exposición agrícola de Manacor.

Porreras, calle de R. Lull, número 12

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hoy en él 100 000 barbados disponibles para trasplantar de 0 60 á 1 00 metro de crecida del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado, la mayor parte RUPESTRIS LOT.

Precios muy económicos

¡OJO! Ojo con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Charterra 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Charterra 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner